

BRINGAS, GUILLERMINA Y DAVID MASCAREÑO. *La prensa obrera en México, 1870-1970*. (Hemerografía comentada), [México, D. F.], UNAM, Instituto de Investigaciones Sociales. Sección de Sociología Histórica, 1977, 212 p. [Trabajo en revisión]

Actualmente el estudio de la clase obrera y sus movimientos cuenta con la atención de muchos especialistas e interesados en el tema. La creación de centros como el Instituto de Investigaciones Sociales, responde a la necesidad actual que hay por el estudio de estas áreas. Resultado de este interés es el libro aquí reseñado, que como lo indica la serie de la publicación: "Trabajos en revisión", es material que puede ser enriquecido y que no pretende ser la última palabra sobre el tema.

Los autores de esta investigación han enunciado a manera de inventario una serie de publicaciones relacionadas con el obrero, con las organizaciones sindicales y con publicaciones de organismos políticos que, por su contenido, tienen relación con el movimiento laboral. Consta esta investigación de 114 fichas, mismas que se desglosaron bajo un formato que estructura y facilita la consulta de esta obra. Las publicaciones investigadas van por orden cronológico desde 1860 hasta 1970. Es curioso ver el pensamiento "del y para" el obrero vigente en el siglo pasado. Publicaciones como *El Socialista* tratan de hacer conciencia en los trabajadores de los derechos que tienen, mientras que otras como *La Abeja* procura en sus columnas ilustrar a los obreros con conocimientos "útiles". Resaltan en las publicaciones de esta época una propaganda socialista, comunista y anarquista, la que se ve contrarrestada a su vez por otras cuyo interés es el de preservar al trabajador en la fe cristiana y las buenas costumbres. El afán político que tuvieron algunos de estos editores fue, más que lucha por los obreros, encaminar su interés a la política gubernamental, así *La Bandera del Pueblo*, manifiesta una inclinación por apoyar la candidatura de Lerdo de Tejada contra la de Porfirio Díaz.

Para 1900 hay un descenso en este tipo de publicaciones, pero no una ausencia de ellos; *El Diablito Rojo*, *El Obrero Mexicano* y la *Guacamaya* mantienen vivo el movimiento obrero. Durante la Revolución también escasean estas publicaciones, pero a partir de 1917 empiezan a tener un auge muy grande y vemos que entre los colaboradores de muchas de estas revistas o periódicos se encuentran personalidades —no de ese momento— que escriben en ellos como: Diego Rivera, David Alfaro Siqueiros, John Reed y José Revueltas. Sobresale como publicación de mayor militancia política *El Machete*.

Entre 1920 y 1940 empiezan a figurar "líderes" cuya "carrera política", seguirá como en el caso de Fidel Velázquez, vigente hasta nuestros días.

Hacia 1950 y 1970 aparecen los intereses creados que traen rivalidades entre las mismas agrupaciones, así la CROM de Puebla se manifiesta contra la CTM a través de algunos de sus artículos de su semanario *Gremial*, mientras que organismos afiliados a la CTM como el *Sinatel* declaran y publican discursos de carácter oficial y manifiestan —no abiertamente— su apoyo al gobierno.

La proliferación de publicaciones va implícita a la creación de nuevas agrupaciones, y naturalmente a la de los movimientos políticos del país, aunque no

desaparecen por ello viejas ideologías como el anarquismo o el cooperativismo; *Regeneración y Cooperativismo* son respectivamente un ejemplo muy claro.

Conforme el obrero decide agruparse se ve la aparición del órgano informativo de la nueva asociación; ferrocarrileros, azucareros, trabajadores del petróleo, de la luz, del hierro o de las artes gráficas, manifiestan su ideario a través de sus publicaciones y también vemos que ante un organismo cuya filiación se vincula con los órdenes gubernamentales aparece otra que contrarresta a la misma, y cuya tendencia no oficialista ataca al llamado "charrismo" sindical.

Es apasionante seguir la trayectoria política de las agrupaciones, de las ideologías o de los "líderes" de éstas, a través del contenido de esta obra, cuya aportación es muy importante por ser un primer paso en la historia del movimiento laboral.

FRANCISCO DURÁN

*Boletín de noticias periodísticas seleccionadas.* México, Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM, 1976, año III, n. 9, jun. 187 h.

Este Boletín es elaborado por el Instituto de Investigaciones Económicas, dependiente de la UNAM y sus secciones: la auxiliar de análisis económico, la de estadística y la de la coyuntura internacional con el apoyo de la unidad secretarial de las mismas.

En esta publicación se recoge material no sólo referente a temas económicos, sino acerca de la política nacional e internacional, educación, tierras e industrias. El Boletín está constituido por artículos periodísticos de algunos de los diarios del Distrito Federal, y a través de ellos se puede obtener la información necesaria para analizar la actual situación nacional e internacional.

Los artículos se encuentran divididos en grandes rubros generales, ordenados con fecha progresiva; de esta manera al ser requerido cierto artículo o artículos, es localizado con mayor rapidez, ya que para su consulta se encuentran archivados y puede obtenerse un microfilm.

Sin embargo es necesario señalar la falta de índices, los cuales resultarían no sólo de gran utilidad, sino que constituirían verdaderas guías de orientación, como son los índices: onomástico, geográfico, de títulos y sobre todo de materias. Por otra parte el fin de una publicación bibliográfica es dar a conocer el material que sobre determinado tema se ha publicado o estudiado; como en este caso se trata de una publicación periódica en la cual hace llegar al investigador el material bibliográfico-periodístico en una forma accesible, sería conveniente el uso de encabezamientos de materias para clasificar adecuadamente el material recopilado, e inclusive esto serviría para las publicaciones posteriores de la revista.

Una forma de clasificar, por ejemplo, la situación económica podría ser:  
 AGRICULTURA-ASPECTOS ECONÓMICOS-MÉXICO-SAN LUIS POTOSÍ  
 BANCOS Y OPERACIONES BANCARIAS-MÉXICO  
 DEUDA PÚBLICA-MÉXICO  
 MÉXICO-POLÍTICA ECONÓMICA